

# COMMUNIQUER SUR LES CONSÉQUENCES SANITAIRES DE LA POLLUTION ATMOSPHÉRIQUE

## OBJECTIFS

- Informer les professionnels de santé et les patients sur les impacts sanitaires de la pollution de l'air ambiant.
- Éduquer les enfants sur la pollution atmosphérique, l'importance, les causes, les conséquences sanitaires, la surveillance et surtout les solutions afin que les comportements changent au quotidien.

### Document Source

PPA 2016-2020 - Action D2

### Secteur concerné

Communication

### Public concerné

Professionnels de santé et patients, Enfants

### Pilote(s) de l'action



## DESCRIPTION DÉTAILLÉE

Les liens entre qualité de l'air et santé sont complexes. Cette complexité est due à :

- la diversité des polluants atmosphériques et leurs interactions
- des expositions aux polluants multiples et variés couramment dénommée « pollution atmosphérique » qui dépendent du temps passé à l'extérieur et à l'intérieur des locaux ainsi que des conditions particulières d'exposition (épisode de pollution, tabagisme actif ou passif, expositions professionnelles...)
- une différence de sensibilité selon les personnes bien que l'exposition concerne l'ensemble de la population.

Ce thème de santé publique doit être abordé auprès des professionnels de santé et des patients, à l'aide de documents adaptés et pédagogiques, sur les bons comportements collectifs et individuels à adopter pour préserver la qualité de l'air et se prémunir des effets des polluants atmosphériques. Il doit également être abordé auprès des enfants qui représentent le public de demain pour une meilleure prise en compte de la problématique de la pollution atmosphérique dans nos modes de vie.

Cette action vise donc à :

- Élaborer un document d'information sur les conséquences sanitaires de la pollution atmosphérique à mettre à disposition des patients dans les cabinets médicaux pour informer et pouvoir en discuter avec son médecin traitant.
- Élaborer un contenu pédagogique que les enfants peuvent s'approprier, rapporter autour d'eux afin que les comportements vis-à-vis de cette thématique changent au quotidien

## CALENDRIER DE MISE EN OEUVRE

Le contrat établi entre l'ARS, Atmo et le rectorat de la région Occitanie prévoit des actions de sensibilisation dans les établissements scolaires pendant 5 ans, entre 2017 et 2021.

La liste des établissements sensibilisés est établie annuellement.

### Partenaires associés

- Atmo Occitanie
- Rectorat Occitanie et enseignants
- Tout acteur susceptible de participer à l'action pédagogique



## MOYENS MIS EN OEUVRE

- Partenariat entre l'ARS Occitanie, le rectorat Occitanie et Atmo Occitanie pour la mise en oeuvre du projet de sensibilisation à la qualité de l'air
- Construction d'un programme pédagogique
- Animations en classe
- Formations d'enseignants
- Formation de personnel médical

## FINANCEMENT

### Estimation du coût global

Le coût total pour les 5 ans est estimé à 499 000 €, soit 99 800 € par an.

**Il s'agit ici du montant de l'action réalisée à l'échelle régionale et non uniquement sur l'agglomération toulousaine**

### Partenaires financiers

- Atmo Occitanie

## IMPACT SUR LA QUALITÉ DE L'AIR

Estimation de l'amélioration de la qualité de l'air escomptée

Délai prévu pour la réalisation de ces objectifs

Action de sensibilisation : non évaluable

## INDICATEURS DE SUIVI

### Nombre de documents d'information diffusés :

- 2018 : Suite à la fusion des régions, l'action est reprise à l'échelle régionale : document en cours de réalisation

### Nombre d'enfants, de classes auprès desquelles le support pédagogique a été présenté :

- 2016 : 2273 élèves sensibilisés (ARS)
- 2017 : 2600 élèves sensibilisés (ARS) ; 56 écoles (Compléments ATMO)
- 2018 : 1744 élèves sensibilisés (ARS) ; 38 écoles (Compléments ATMO de janvier à juin 2018)
- 2019 : 1177 élèves sensibilisés (ARS)
- 2020 : 371 élèves sensibilisés (ARS)

### Commentaire général sur l'action et son avancement

Action qui s'inscrit dans la continuité 

Pour mener à bien cette action, l'ARS s'est engagée dans un partenariat sur 5 ans avec Atmo Occitanie et le Rectorat pour mettre en oeuvre un projet de sensibilisation à la qualité de l'air à destination des élèves de cycle 3. L'objectif est de construire un programme pédagogique et ludique pour sensibiliser les élèves à la pollution atmosphérique et aux gestes à adopter pour limiter son impact sur l'environnement. Atmo intervient chaque année sur plusieurs établissements scolaires, dont la liste est établie annuellement. Plusieurs milliers d'élèves sont ainsi sensibilisés chaque année. Cette action pédagogique est prévue jusqu'en 2021.

Les documents de sensibilisation à destination des cabinets médicaux sont en cours de réalisation. Ces actions sont complétées par l'action n°66 de la feuille de route, portée par Toulouse Métropole, dont l'objectif est de mener une campagne de communication pour sensibiliser la grand public aux enjeux de la qualité de l'air.

### Action de la Feuille de Route associée à l'action D2

N°	Action	Pilote(s)
66	Campagne de communication sur la qualité de l'air	Toulouse Métropole